

SUSCRICIÓN  
VOLUNTARIA

# EL PERSEGUIDO

ADMINISTRACION  
CASILLA DE CORREO  
NÚM. 1666

PERIODICO COMUNISTA ANARQUICO

Siendo la propiedad un robo.  
la expropiación es una necesidad.

Condenados por la sociedad presente a ser oprimidos u oprimidos,  
explotados u explotadores, nos rebelamos contra ella.

Este periódico saldrá cuando pueda. Los que quieran contribuir á su publicación manden lo que puedan y pidan los plomeros que necesiten, á la Casilla de Correo N. 1666. Las cantidades vendrán anotadas en la lista de suscripción. Quien no vea la cantidad anotada reclame á la Administración. Toda comunicación por escrito y cambio de periódicos, dirigirse al Correo en esta forma: EL PERSEGUIDO, Casilla de Correo núm 1666, Buenos Aires.

## Al Pueblo de Buenos Aires CIUDADANOS.

Todas las manifestaciones que las masas populares han hecho en el transcurso de los siglos, y aún hacen en la actualidad, fueron y son la más fiel expresión de la Justicia y del Derecho verdaderos, cuando las impulsaban el bienestar común. La filosofía nos enseña teóricamente las causas de estos fenómenos, y la historia nos dá en cada una de sus páginas ejemplos prácticos que lo comprueban.

Pero estas mismas ciencias hacen ver con claridad, que nunca esas expansiones de un pueblo fueron sino ineficaces y contraproducentes por lo menos, cuando no tuvieron por causa aquel fundamento del mejoramiento para todos.

Así es que yo, al saber que el valiente vecindario de esta grandiosa población se dispone á conmemorar como fiesta el tercer aniversario de una revolución, no he podido por menos de admirarme grandemente. ¿Cómo era de creer, me he dicho, que aquella Ciudad de tan gloriosos recuerdos, que expulsó de su seno al temible invasor inglés y sacudió con desprecio el insupportable y fuerte yugo español, había de celebrar regocijada un acontecimiento, cuyo recuerdo tan sólo bastaba á ruborizarla?

¡A ruborizarle, sí...! ¿Que fué lo que ocurrió? El Gobierno de la República, del cuál era presidente el Dr. Juárez Celman, había llegado al colmo de la inmoralidad. Los partidos políticos de oposición, inspirándose, como hacen todos siempre, no en el deseo de arrancar de raíz aquella inmoralidad, sino en la desenfrenada ambición de subir al Poder, organiza secretamente una revolución para derrumbar al presidente por Celman, poniéndose á la cabeza de ella la Unión Cívica, malamente así llamada, cuyo primer miembro era el Dr. Alem. Esta trajo en su ayuda á gran parte de la fuerza militar de mar y tierra de la Capital, siendo su jefe superior el general Cámpes. Prestaron su contingente muchos incautos que de buena fé creyeron ver en esos elementos la salvación de la Patria.

¡Que decepción tan grande! ¡Que torpeza tan inaudita! ¡Que conjuración tan inverosímil! Ni una sociedad tan poderosa; ni una organización armada tan numerosa y potente; ni un pueblo tan enérgico y varonil, consiguen unidos echar por tierra á un Gobierno corrompido, desconocedor del enemigo, desorganizado y sin fuerzas. Y no contentándose con tanta ignominia, deponen las armas, capitulan y se ven forzados á sufrir de ese Gobierno tan odiado imposiciones que denigran. Juárez Celman no cayó por virtud de la revolución. Los jefes de esta tampoco padecieron sus fatales consecuencias. ¡Solamente se obtuvo como fruto de ese horroroso combate innumerables víctimas inocentes que expiaron los delitos de los culpables....!!

¿Y es esto lo que os disponeis á celebrar con alegría? ¿Y aún estais tan ciegos, que no veis siquiera que los mismos que llevaron á vuestros parientes y amigos al matadero como á mansos corderos, son también los que os arrastran á que baileis sobre sus tumbas? ¿Acaso ignorais que todos los esfuerzos que hagais en ese sentido, es perder el tiempo inútilmente y hacer más duradera vuestra esclavitud? ¿Pensais, por ventura, romper vuestras fuertes cadenas con semejantes manifestaciones? De ningún modo. Pues ¿que? Aun suponiendo que el hecho que se

intenta recordar, hubiera sido (que no lo es) la causa de que descendiera Juárez Celman; ¡no está considerado por vosotros mismos como ineficaz y temerario, desde el momento que pensais en su lugar á Pellegrini, quitais á este para que lo sustituya Saenz Peña, y ¿hora mismo luchais para eliminarlo para que haga otro sus veces? Entonces, ¿á que vienen todos esos recuerdos tan pomposos de un suceso, cuya realización fué de política ratera é intrigante, y cuyos resultados son desaprobados por asentimiento general? ¿Esperais que de esa manera se regenere el País? Echad una mirada retrospectiva, y observareis que el mes último de Juárez se cotizaba, el oro de 2,50, y ahora se cotiza arriba de 328; y si es en tiempo de Pellegrini llegó hasta 500. El crédito, además, ha sufrido dentro y fuera un gran desmerecimiento, causante de la pérdida de incalculables millones para el País, cuya deuda pública aumentó con mucho de CUARENTA MILLONES DE PESOS ORO.

Tiempo es ya de que el pueblo, ese elemento más poderoso y sencillo de la Sociedad, no se deje guiar de sugerencias, y sí obre por iniciativa propia, con conocimiento de causa, con conciencia perfecta de sus actos. Que no se vuelva decir por sus tiranos, que solo sirve por carne de cañón. Que dejando á un lado preocupaciones pueriles y formulas ridiculas, medite atentamente en el estado irritante é insupportable á que le tiene condenado la presente Sociedad, y se resuelva con energía á triturar para siempre las pesadas argollas que le imposibilitan para conseguir sus necesarias y justísimas aspiraciones. Ese pueblo no debe jamás ser instrumento de pasiones bastardas de políticos farsantes, sino formar un núcleo compacto que pueda en un momento dado resistir y suyugar toda tentativa contra sus naturales derechos. El derecho á gozar de la vida llenando cumplidamente sus necesidades físicas, intelectuales y morales, ha de ser su constante anhelo, su meta deseada. Trabajar según sus facultades y respetar á sus semejantes, será su obligación ineludible. ¿Por que, pues, soportamos esta lucha tan atroz, en la que, después de sacrificar nuestra existencia con sufrimientos indecibles, nos vemos privados hasta del pan necesario para alimentar á nuestras familias? ¿No sería mejor, mucho más útil, más humanitario, más conforme á la realidad de las cosas, que en vez de gastar nuestro vigor en operaciones que ningún resultado práctico nos proporcionan, antes al contrario nos originan gastos que no podemos sufragar, y con ellos damos gloria y poder á los que sólo merecen olvido y desprecio; no sería mejor, repito, que pusiéramos todas nuestras pontecias, en hacer efectivas y reales, positivas y prácticas nuestras debidas condiciones políticas, económicas y sociales? ¿No es verdad que la tan cacareada libertad, igualdad y fraternidad existe nada más que en los mentirosos labios de políticos traficantes? ¿No estamos hartos de saber que en los Imperios, Monarquías y Repúblicas, en la cesarina Rusia como en la democrática América, la libertad es patrimonio exclusivo de la propiedad individual, es nula la igualdad y un mito la fraternidad?

Mientras la propiedad esté en un campo y el trabajo en otro, no habrá más que lucha titánica, guerra sin cuartel entre aquella y este. Los representantes de la primera tratarán de acrecentarla por medio de la explotación, y los representantes del segundo sucumbirán como explotados. Y en tanto que haya mandantes y

mandados, jefes y súbditos, no cesará la pelea constante, el combate empeñado, por todos mandar y ninguno obedecer, por sobreponerse siempre y nunca estar postpuestos. Además; como la palanca poderosísima que hoy todo lo mueve á su empuje, y el Dios que rige los destinos á su arbitrio, es el dinero; de aquí que el Poder, la Ley, la Justicia &c. sean hechura suya, hayan nacido y desarrollándose bajo su influjo; y por consiguiente, que siempre amparen y defiendan á sus poseedores, y nunca á los que carecen de él.

De modo que la propiedad unida de la mano y ayudada incondicionalmente por la autoridad, son, ni más ni menos, las causas fundamentales de la negación absoluta de aquellos derechos naturales é inherentes é todos los seres humanos, proclamados por toda la filosofía y no realizados en la historia. Ese es el origen de todos los crímenes de los hombres, de todas las maquinaciones de Estados contra Estados, de partidos contra partidos, de la inmoralidad pública y privada, de la ignorancia completa, de la miseria general, de la carencia omnimoda de medios de subsistir, del caos.... en una palabra.

Pero, ¿quien siente más de cerca, intimamente, esas consecuencias funestas? No los papas, obispos, curas, ni sacristanes; no los grandes propietarios, bolsistas, ricos comerciantes, ni importantes industriales; no los ministros, senadores, diputados, altos empleados, generales, jefes. No; esos (además de que no trabajan, y si algo hacen, les sirve de recreo) no se ven privados de diversiones, de instrucción, de aduladores, de lujo, y nunca el hambre ni la desnudez tocaron a sus puertas. El pueblo y solamente el pueblo, que trabaja á todas horas, nunca descansa, las distracciones sirven para mortificarlo, la ilustración brilla por su ausencia, de todos es despreciado, el regalo es su enemigo, jamás cubrió sus carnes, ni satisfizo el apetito. El pueblo es tan solo que gime en el olvido, padece en la soledad; el soldado que sufre además la tiranía de la disciplina; el pequeño propietario, comerciante, é industrial que son absorbidos por los grandes; los artistas, literatos, periódicos y sabios que por necesidad venden sus talentos al nécio é ignorante que maneja el capital; el operario que derrama su sangre en los talleres, en las fábricas, en las minas y en el mar; el labrador, en fin, que riega á la comun madre con el sudor de su frente. Estos y nada más que éstos, que todo lo producen, crean y transforman; que obligan á la tierra que nos brinde con su frutos, estrañen las entrañas de la sierras, nos revelan los secretos del Océano, nos ilustran con su ciencia, nos hermosean magnificas ciudades, nos proporcionan toda comodidad, todo placer, toda dicha; éstos y sólo éstos, repito, están bajo el enorme peso de aquellos resultados.

Y siendo esto así, ¿por que en vez de reunirnos para manifestaciones necias, que únicamente acusan nuestra ignorancia y la ambición de sus iniciadores, no nos unimos, como si fuéramos un solo hombre, para reivindicar nuestros derechos, cambiar la tristísima situación en que nos vemos sumidos, por la que debiéramos tener; y establecer prácticamente las verdadera libertad, igualdad y fraternidad, suprimiendo la propiedad individual y destruyendo el principio de autoridad, por medio de la Revolución Social.

Un Obrero

B. Aires, Julio de 1893

CARTA DE ESPAÑA

Compañeros de «EL PERSEGUIDO»

Prometí responder á las objeciones pendientes en mi anterior, y héme aquí molestandoos de nuevo.

Como se vé; la táctica de la federacion Regional española, tiene por objeto gobernar á las clases trabajadores; por supuesto que en aras de la Anarquía.

Doy de barato que los que tal teoría defienden y practican sean anarquistas, y se ategan á aquello de que el fin justifica los medios, tan en boga entre jesuitas, que hé de suponer lo heredaron de sus competidores los masones, si he de creer á la discutible antigüedad, que los adeptos conceden á la orden de Salomón: ó de Cromwell, segun otros.

Por contradictorias que los medios autoritarios sean, para llegar á la Anarquía deberíamos descubrirnos ante la realidad, si esta no nos fuese tan adversa. Desgraciadamente más de 20 años de prueba, me han demostrado lo contrario.

Razonemos.

No puede haber Anarquía práctica sin anarquistas.

Si los individuos componentes de la Federacion española fuesen anarquistas, sin remedio sería anarquista la organizacion, y no necesitarian de direcciones de ninguna clase, ni tampoco se prestarian á dirigir á nadie.

Pero nada de esto sucede; al contrario, dejan dirigirse, y dirigen á su vez, haciendo de comparsas inconscientes, legalizando con su voto actos que no son más que una farsa autoritaria, sin embargo de revestir exteriormente, la extetica de una semi-anarquía.

Me explicaré;

Para ingresar en la Federacion, no se necesita ser anarquista; (no digo que no se puede serlo, porque se creería que exajero) no se necesita más que ser societario de buena ó mala gana—pagar religiosamente la cuota acordada, por mayoría de votos; concurrir á las reuniones, donde maldita la gracia que les causa oír discutir de cosas que no entienden, ni quieren, pero que en uso de su soberanía (?) están llamados á resolver con su voto, libremente (?) omitido, levantando el brazo, cuando uno de los que simpatizan en su seccion, lo levanta tambien, pues que no entendiendo, como he dicho, una jota, de cuanto se discute, sale del paso haciendo lo que hace quien á su juicio es mas que él. Así se legisla en anarquía, que es ilegible.

Se me objetará. Que la organizacion tiene dos partes: una compatible con la anarquía, que es la organizacion de grupos, cuyos siendo anárquicos, pueden obrar en consecuencia, y que nada relativamente tienen que ver con las secciones de oficio, compuestas de elementos que no siendo anarquistas, no puede obrar de otra manera que democráticamente.

Esto es muy bonito, pero de ninguna manera es exacto.

En los grupos se legisla—bien que es más difícil, y se presta á disensiones como la presente, por descubrirse el enredo—como en las secciones. Mas de 20 años de intervenir en societarismo, me dan derecho para considerar, q' si hace más de 20 años imponiamos el Gobierno, ó Junta Directiva, en el Ateneo de la clase obrera, compuesto de obreros y burgueses por medio del sufragio universal, cuyos votantes salian á prior de las secciones, debo suponer que hoy se hace lo mismo, en una ú otra forma, por apoyase en el mismo principio falso.

Además, creo no hé de verme obligado á citar hechos pasados, y recientes, como haria si alguien intentara contradecirme.

Mi objeto por hoy, esta solo, el de llevar el convencimiento á los hombres de buena fé, de lo pernicioso que es el principio de autoridad, y señalarlo, mostrarlo, allí donde se halle oculto con hermoso ropaje, cual sucede con la Anarquía en España; tanto más cuanto hoy veo esclarecidos compañeros extranjeros, quienes al pasar por España, han visto la Anarquía por

fuera, entre los escogidos, quienes se han cuidado muy bien bloquearles, para que no pudiesen verla por dentro y pesar el pró y el contra; é innotizados por su brillo aparente, no es extraño quieran algunos adoptar el mismo procedimiento orgánico, como modelo de la organizacion internacional, que pronto se arrepentiria, pues por grande que fuese su desinterés, y buena fé, deberian necesariamente estrellar sus esfuerzos, por la sencilla razon de q' lo q' es dirigible se presta al monopolio de unos pocos; para esto no faltan nunca pretendientes dispuestos á utilizarlo para sus fines egoistas.

Tengo sin embargo el convencimiento que esto no sucederá: no puede suceder, porque es contra regla, porque fuera andar hacia atrás, pues la humanidad camina á su emancipacion por la espontaneidad que le dá su concimiento, sin jefes, ni tutores, ni tutelaje.

El 99 por ciento de los extranjeros que han podido vivir no más que el exiguo tiempo de 6 meses, fué suficiente para conocer la Anarquía en España; han podido convencerse de lo perjudicial que sería la adopcion de su táctica, en el resto del mundo; y por esto combaten dicha táctica y por esto es repudiada en las demás Naciones, aun en aquellas, como Bélgica, por ejemplo, que parecia haber sentado sus reales, por haberla llevado allí principalmente los españoles en el Congreso anarquista *ad hoc*.

La organizacion por secciones de oficio, es ciertamente un medio de atraccion de los trabajadores, quienes puestos en manos del partido obrero, como necesariamente se encontrarían si no estuvieran en poder (?) de los anarquistas; ha llamado la atencion de algunos extranjeros, en cuyos paises se hallan en poder de los políticos, y creen haciendo concesiones atrarse estas clases obreras organizadas.

En mi sentir se equivocan. Ni se atraerán las masas por este procedimiento hacia la Anarquía, ni esta quedará bien parada por la pendiente resbaladiza de las concesiones. Lo que hace la fuerza de la Anarquía, es presentarla cada dia más limpia de los resabios que nos legó lo pasado y que atraiga con su brillo y hermosura natural.

Si la Anarquía en España ha penetrado en las masas (y entiendan bien; muy súcio) por la organizacion, por la Internacional, fué debido á circunstancias especiales—que sería largo reseñar—por las que no ha pasado ningun otro pais del mundo. A otras circunstancias debe corresponder necesariamente otra táctica.

Un ejemplo. Bélgica ha sido una de las Naciones más organizadas de la Internacional, formando paralelo con España; y sin embargo la Anarquía, se quedó rezagada sin penetrar en las masas.

El heroísmo de Moineau la ha hecho conocer un poco, no valiéndose de los medios pasivos de la organizacion.

Otro ejemplo. En la República Argentina, á cuantos españoles anarquistas llegados de allí, tuve el gusto de hablar, de llevar nuestras ideas en aquel pais; convinieron en que era del todo imposible organizar aquella gente, ni hablarles de Anarquía, ni de nada. Y hoy un puñado de hombres, de buena voluntad, extienden á su placer nuestras ideas, no por la organizacion artificial, sino por la libre iniciativa.

Lo que sucede con la organizacion por secciones de oficio, (y esta es la base de la organizacion española) es bien diferente de lo que en teoría se quiere suponer: nada de hallarse en condiciones apropiadas: los anarquistas que allí quisieren llevar su palabra, el medio ambiente que allí seguirá, no se presta á la propagacion de nuestros ideales; nada de poder hablar de Anarquía y Comunismo; entraria la disension entre los componentes de ideas eterogeneas; y lo que conviene es la paz, la quietud de los sepulcros; lo que conviene, en fin, es «sacarle los cuartos á los incoscientos» para q' vayan á parar al centro de los escogidos, para que puedan viajar, y hacer propaganda oficial, por la causa de la organizacion.

Todo esto de que la organizacion es un medio para allegar á las masas, es una pura farsa; de no verlo comprenderiamos el sacrificio que se

imponen los anarquistas que tal hacen, y nuestra inteligencia sería un hecho, porque estos verian en nuestra actitud á anarquistas emancipados de tuteladas imposibles, que andan con sus piés y trabajan con sus propios brazos, libres de andadores de toda especie.

Muy al contrario de todo esto; nos vemos imposibilitados de llevar nuestra palabra (con raras excepciones) allí donde existan centros organizados, cuya se nos niega hipocritamente.

Hay Centro, que se ha permitido la franqueza (que aplaudimos por ser tal) de anunciar en gruesos caracteres, á la entrada del local, que «No se permite hablar de desorganizar el oficio» Ya sabemos lo que estos sedicentes anarquistas, entienden por desorganizar.

De mí se decir, que ha más de cuatro años no alterno en ninguno de estos círculos, por que los encuentro estrechos, como estrecho es el mundo de la esclavitud, para todo liberal.

En cualquier café, en la taberna, de paseo, en el campo, de visita, en familia, etc. por todo hallo más libertad de hablar, que en estos círculos, que llamándose anarquistas, sugetan á unas prácticas y procedimientos que hacen imposible la emision del pensamiento, en quienes no sean del parecer de los meneurs.

Esta se hace larga y término anunciandoos la aparicion del folleto «La Anarquía» de Malatesta.

El traductor se ha permitido suplantar la palabra comunismo por la de socialismo sin explicacion alguna. Fuera de esto no hay mistificacion de parte del autor como la hay en su edicion aumentada «Entre Campesinos». La verdad en su lugar.

Hemos pasado el 1º de Mayo como una balsa de aceite, para gusto de la prensa burguesa que cree ilusa segun manifesto, que disistimos de nuestras reivindicaciones. No comprende que para nosotros, siempre es el primero de Mayo que debe coger desprevenida la burguesía.

Ha habido en esta dos meetings; uno del partido obrero, y otro más numeroso de los anarquistas organicistas, pero con bandera plegada se entiende; nadie habló de anarquía. Como siempre, la tribuna tan solo estaba reservada á los escogidos delegados (así decian) de seccion.

Por contra, algunos periódicos, han aprovechado el primero de Mayo insertando artículos de escogidos literatos publicistas, sobre la Cuestion Social, algunos de ellos de mérito; por ejemplo «El Liberal» campeó por sus escritos tendiendo á la libre iniciativa, que tiende á emancipar de la tutela del estado.

El autor que no se hace notar en este sentido es el dramaturgo Echegaray. Su artículo en lugar prefiere te, no puede ser mas anarquista sin que tal vez el autor se de cuenta de ello por la limpieza de sus ideas materialistas,

Este autor es el mismo que el año pasado combatió la anarquía.

Vuestro y de la revolucion social.

EL CORRESPONSAL

Mayo 14 de 1893

LUIGI GERVASINI

El 13 de Junio, en el Hospital Rawson dejó de existir de una pulmonía el compañero L. Gervasini, de 24 años de edad, nacido en Milan, compositor tipógrafo de oficio.

Fué uno de los fundadores de nuestro estimado colega «Lavoriamo»: ha colaborado en «EL PERSEGUIDO» y en «La Libre Iniciativa». Fué orador fogoso y activo propagandista de nuestras ideas desde 1890 que empezó á declrarse anarquista, pues antes habia sido tan entusiasta por el partido republicano en Italia y por el partido obrero aquí.

Se hallaba algo enfermo y á consecuencia del trato que recibió en la comisaria 22 donde fué encerrado con otros dos compañeros la noche del entierro del compañero Roca, pasando una noche de frio á la intemperie, se le declaró la enfermedad que le llevó á la tumba. En la conciencia de todos cuantos estan enterados es una vi-

etima mas que se agrega a los millones y millones que causa la actual organizacion social. En nombre de tantas victimas invitamos a los trabajadores todos para que cada uno de por si haga cuanto pueda para destruir cuanto antes este régimen criminal y sustituirlo por el comunismo anárquico que será la sociedad solidaria de la familia humana. Este es el mejor medio de honrar a los que caen en la lucha que sostenemos.

MOVIMIENTO SOCIAL

MONTEVIDEO

En el club liberal titulado Francisco Bilbao, se venian dando todos los sábados conferencias sobre la naturalización de los extranjeros. Crearían estos mamarrachos liberales que los extranjeros son artificiales? Pero una noche que el conferenciante no llegaba, un compañero subió a la tribuna y empezó a explicar la anarquía con gran asombro de la concurrencia.

El orador terminó su discurso y enseguida subió otro a echar sapos y culebras por la boca contra la anarquía, diciendo que los anarquistas eran gente que no trabajaban y querían robar a los que habían trabajado mucho. A esto le contesta un compañero con un escrito que nos remitió, y que no publicamos por no permitirnos el poco espacio de que disponemos, pero de él tomamos los párrafos siguientes:

«Los anarquistas somos trabajadores que después de mucho trabajar nada poseemos. ¿Pero que pueden robar los anarquistas a los trabajadores, que han embellecido el planeta con grandes cultivos, con hermosos monumentos, espaciosos palacios, populares ciudades; que han unido todos los países con redes de ferro-carril, construido embarcaciones para surcar los mares, arrancar en las minas alimentos para las máquinas, manejan estas aplicándolas a la industria, crean toda cuánta riqueza hoy existe, y después de todo esto están condenados a la más espantosa miseria?»

«Que pueden robar los anarquistas a los trabajadores que después de tanto trabajar están pobres, mientras los que no han trabajado lo poseen todo, gozan de todo el bienestar, paseándose de ciudad en ciudad, de hotel en hotel, mientras el obrero sufre en las minas, en el campo, en los talleres para aumentar el capital de los que no trabajan y vivir ellos llenos de privaciones?»

La filosofía de las ideas anarquistas esta basada en el estudio de ese desequilibrio social para destruirlo y acabar de una vez con la explotación del hombre por el hombre y establecer la armonía dentro de la solidaridad universal.

Muy bien contestado. Es necesario civilizar a esos nuevos liberales que despiden la estupidéz hasta por las narices. Duro con ellos.

CHILE

Hemos recibido el n.º 2 de El Oprimido, periódico comunista anárquico que vé la luz en Valparaiso. Su dirección por correo es José Tincone—Correo sobrante

Viene lleno de abundantes y enérgicos originales, por lo cual felicitamos a sus redactores y al mismo tiempo lo recomendamos a nuestros suscritores. Atendemos el pedido que nos hace.

Tambien hemos recibido. «El Pueblo», de Valparaiso, «El Defensor», de San Felipe y «El Obrero» de la Serena, todos periódicos revolucionarios del partido democrático.

—El 27 de Abril se declararon en huelga los mineros de Cotico. Parece que la huelga no fué muy pacífica, porque los daños ocasionados por los huelguistas se calculan en mas de 20,000 pesos, y fué intervenida por un piquete de artillería. Mas de 500 mineros rodearon las oficinas de las compañías mientras otros se entretenían en destruir los piques y algunas cosas del establecimiento. El mal tratamiento a los trabajadores trae consigo la rebelión. En menos de un mes dos huelgas en la misma mina, y los soldados de la patria defendiendo la explotación de los obreros y el robo de las compañías.

—Nada menos que mil cajitas para encerrar dinamita ha descubierto la policía en Santiago. Pero después de todo el que las encargó y el que las hizo fueron absueltos porque resultó que no era lo que la policía pensaba. Lo que resulta que quien las hace las teme y la policía y la burguesía de Chile han hecho mucho y ahora ven dinamita por todas partes. Ellos mismos están anunciando que son acreedores a que los obreros empleen la dinamita contra sus verdugos.

No se apuren, ya les llegará la hora.

ESPAÑA

Algunos compañeros de Vizcaya intentan publicar un periódico comunista anárquico titulado: La Propaganda comunista Anárquica, y cuantos deseen recibirlo pueden dirigirse a Matilde Luengo, General Castillo Y. M. 1.º Bilbao. Suscripción voluntaria.

Falta hacer en España un periódico de esta índole y no dudamos que los compañeros que lo inician llevaran su empresa a feliz termino y para ayudarles lo recomendamos a nuestros suscritores en particular y a todos los obreros en general.

—El grupo La Centella, de Bilbao se propone publicar un folleto original por suscripción voluntaria. No publicamos la dirección como nos lo pide por haber roto equivocadamente la carta antes de tomar la dirección. Igual nos ha sucedido con la comunicación de un grupo de Sevilla y otro de La Línea. Lo hacemos constar para su conocimiento y que nos la remitan nuevamente.

—En Huelva se han constituido dos nuevos grupos con el nombre de Los Palmirianos uno, y el otro titulado El 8 de Enero. Los que deseen relacionarse con este último su dirección es Juan Nuñez calle Gibrleon número 102, en Huelva.

Atendemos los pedidos que nos hacen con lo que podemos.

Hé aquí algunos detalles sobre el régimen de las prisiones de este país. Un compañero en prevención después del 4 de Abril de 1890 nos escribe:

Nada de nuevo concierne al proceso: nosotros somos enterrados en vida y relegados al olvido. Si algunos de nosotros se asoma a la ventana por tomar aire, ó desliza algunas palabras a su vecino, en seguida es enviado al calabozo en las circunstancias siguientes: tres días a seis, a la celda oscura y a pan seco; otra vez quince, treinta días, dos meses y hasta tres, en otro calabozo. Sin otros muebles que el plato, una manta y otro utensilio que yo no nombro y que vosotros podéis adivinar. Sin poder fumar, ni leer, ni escribir, ni acostarse.

Hay guardia que prefiere golpear a los detenidos dentro de su celda antes que pasar hacer una queja al director. Afortunadamente ese género de salvajaria siempre no le sale bien, pues que algunas veces los detenidos responden del mismo modo.

Algunas veces pienso en las tribus del Contro de Africa, que mis compatriotas califican de bárbaras y brutos, y llevo a preguntarme; si este epíteto no conviene mejor a los miserables que nos detienen.

Por comida nos dan un pan grueso e mo el puño, hecho de harina y cebada. Sin embargo, es pasable si se le compara con el rancho compuesto de garbanzos podridos y patatas sin pelar, y judías petrificadas. Hacen dos distribuciones por día de esta comida mortífera; los viernes, y algunos que otros días abstinencia, y es reemplazada por el arroz preparado con bacalado donde los escarabajos y otros animalitos repugnantes pupulan en gran cantidad.

Uno se pregunta como un ser humano puede resistir a ese régimen? bien pronto hace quince meses que estamos aquí, y nosotros no sabemos siquiera cuando seremos interrogados.

Hé aquí un bosquejo de las prisiones de Madrid.

«LA REVOLTE»

Nuestros compañeros de Jerez que habían sido juzgados por el tribunal inferior, no estando satisfechos con la sentencia, sus verdugos, a fin de infligirles penas mayores como las que a continuación se expresan, han sido juzgados por el tribunal superior:

Manuel Diaz Caballero, José Sanchez Rosa, José Crespo Sanchez, José Barrera Moreno, Andres Dominguez Garrido, Juan Dominguez Garrido, Juan Barea Marin, Joaquin Sanchez Santo y Francisco Maza Gonzalez, condenados a reclusionion perpetua, con la particularidad que para este último pidió el consejo de guerra celebrado en Jerez, quince años.

Manuel Gonzalez Guillén y Juan Gomez Correa, condenados a 20 años. Para el primero, pidió el consejo de guerra 15 años, y para el segundo, reclusionion perpetua.

Juan Agis Besada, José Reguera Iglesias, Fermín Salvochea y José Marquez, condenados a 12 años y un día. En el Consejo de guerra se pidió para los dos primeros, 15 años, y al último, reclusionion perpetua.

Gaspar Dominguez Lopez: a este lo pedian 15 años, y ha sido condenado a 8 y un día.

Juan Lozano Roldan, condenado a 15 años.

Sin embargo todo el mundo sabe que la mayoría de ellos no estaban ni siquiera en Jerez cuando sucedieron los acontecimientos. Esto no nos causa sorpresa, porque conocemos la ferocidad de la burguesía. Como nos lo ha probado muchas veces hechinlo a compañeros a presidio sin haber cometido ningún delito, como ha pasado con Vega que fué condenado a 12 años de presidio mayor por un simple manifiesto. Todos los bárbaros son cobardes.

Hemos recibido un periódico socialista dormidera titulado el «Ter de Mayo» que nos pide el cambio, lo tomamos en cuenta.

Se lo recomendamos al «Corsario» de la Coruña.

ESTADOS UNIDOS

Leemos en el «Revel» de Mineura:

El precio de un saco de carbon

Hace algunos dias se ha juzgado en Kitanning Pa., Shadrack Akens, un anciano de 50 años acusado de haber robado un saco de carbon de los wagones de la compañía de camino de hierro Allegheny Valley. Antes del mes de Noviembre último, el anciano Akens se encontraba sin trabajo, sin plata, y además, su mujer enferma. Una noche sus niños lloraban de hambre y de frío, por cuya causa el se fué al camino de hierro a recoger un saco de carbon, que valia proxíamente nueve centavos. Un p-licia lo arrestó, no teniendo para pagar la multa fué llevado a la cárcel donde ha estado detenido por espacio de tres meses y medio antes de ser juzgado. Eseguido es decir que los doce brutos que formaban el jurado lo encontraron culpable; siempre es una culpa cuando es pobre.

El Juez, menos crápula, lo condenó a la mínima pena, diez dias de prision y treinta y dos dollars de gasto. Como el hombre no tenía dinero el tendrá que pagar los gastos en la prision.

Entonces, este desgraciado saco de carbon que apenas valia nueve centavos, habrá costado a ese pobre viejo quatro ó cinco meses de prision y a su familia la privacion de su gana pan, a cambio de miserias indispensables.

Nosotros vivimos en una república modelo, es decir, modelo de crapuleria.

¡Viva Washington!

La huelga de los dependientes de hoteles en servilo para que tengamos un dato más que prueba hasta donde han llegado a democratizarse los burgueses americanos. Uno de los puntos capitales de las reclamaciones de los dependientes es el derecho a llevar bigotes. En los hoteles de lujo se les exige cara rasada. A las señoras y caballeros de la alta sociedad les disgusta que los sirvan dependientes con bigotes. No quieren los caballeros que sus criados se les parezcan.

En varios hoteles la huelga ha sido ganada: \$ 30 el mes con bigote y \$ 35 sin él. Nosotros tenemos la esperanza de no morir sin ver a los dependientes de hoteles afeitando a los caballeros. Tiene que llegar ese día, y muy pronto!

Y a propósito de democracia, hace poco empezaron a circular en Pittsburg varios manifiestos denunciando la miserable condicion que aquí arrastran los trabajadores, la codicia del burgues y la parcialidad del gobierno en favor de los capitalistas, etc. La policía empezó a buscar los autores hasta que encontró que éstos eran un grupo de cien anarquistas que celebraban reuniones todos los domingos. El jefe de policía les notificó que la próxima vez que se reunieran serian deportados de la ciudad.

Nosotros deseamos que el lector no crea que por un error de pluma ó de imprenta hemos escrito Pittsburg en vez de San Petersburg; no, señores, nada de eso, el hecho ha ocurrido aquí y no en Rusia.

EL DESPERTAR

ALEMANIA

Las alegrías del sable.—Se ha abierto en Berlin una informacion sobre los hechos siguientes:

Hace unos dias que un teniente de Husares, de guarnición en Paderbon (Westphalie) llamado Schacuten, al pasar dos obreros, el oficial los interpela diciendoles se callen la boca; esta brutalidad subleva a los dos trabajadores, los cuales se preparan a administrar una solida correccion al insolente. Este habia tirado ya de su sable, con el cual dió a uno de los obreros un formidable golpe, del cual cortó el antebrazo derecho.

Un sumario detallado de este acto salvaje ha sido dirigido, al bandido coronado Guillermo segundo, que continuamente existia los instintos feroces de sus tropas. Es probable que el oficial, en lugar de ser castigado le dé un ascenso, como al fusilador en la guardia imperial, el cual, el año pasado fué decorado por un hecho semejante.

«LA REVOLTE»

RUSIA

Corren extraños rumores sobre el viaje del czar de Rusia en Crimea. Se cuenta que cerca de Kharkov los campesinos reducidos a la desesperacion por la miseria habiendo tenido noticias por el extraordinario bombo de la policía y del ejército anunciando el tren imperial en el cual el autócrata iba a pasar, han venido ha hecharse en los rieles para hacerse aplastar por el tren de bajo de su maestro. Los soldados acudieron para impedirlo cuando el tren pasaba. Una parte de los campesinos asaltaron los soldados a puñaladas, mientras que los otros bien decididos a morir se acostaban bajo la via.

Los soldados hicieron fuego. En este intermedio el tren imperial habia llgado a toda velocidad, aplastando a diez de estos pobres desesperados, ensuciando con su sangre los coches dorados, los cuales en sus ruedas rojas llevaban pegados

sus pedazos de carne, dejando la vía sembrada de fragmentos humanos. La atención de la familia imperial hacia este horrible espectáculo no fué llamada sino por las piedras que los otros campesinos luchando contra los soldados, tiraban dentro los coches salones.

La muerte de los pobres labriegos no había sido del todo inútil, puesto que el potentado habrá podido ver la imagen horriblemente real de toda su autocracia; porque todo el gobierno ruso se resume a esto: un carro de lujo, lanzado a toda velocidad machacando hombres salpicando a su alrededor la sangre latente.

Después de este relato que nos ha venido a nosotros indirectamente, y sobre la voracidad del cual es necesario, naturalmente, hacer algunas reservas, aunque en Rusia, lo que parece imposible es por lo regular lo real además de los diez campesinos aplastados por el tren, treinta y tres han sido muertos por las balas de los soldados y quince soldados muertos de las heridas recibidas en la lucha.

LA REVOLTE

De Rusia llegan noticias de haber sucedido últimamente una horrible tragedia. Cerca de Tomsk, 390 desterrados que eran conducidos a Siberia se insurreccionaron contra los soldados que le acompañaban; cinco de aquellos lograron romper las cadenas con que iban sujetos y apoderarse del armamento de algunos de sus guardianes, trabándose terrible lucha: ocho de éstos fueron muertos a la vez que cuarenta prisioneros eran derribados para no volver a levantarse. Los restantes infelices fueron entonces maniatados cual si fuesen bestias feroces, siendo barbaramente atropellados con látigos, hasta hacer salir sangre de sus cuerpos.

A su destino solo llegó la mitad de estos desgraciados los demás quedaron inanimados en medio de la carretera, para ser pasto de los lobos hambrientos.

VARIAS COSAS

Al ir una compañera a sacar un niño de la Casa de Expósitos para criarlo, se encontró en la puerta con una partera que llevaba uno enbuelto en ricos pañales para ser depositado en dicho establecimiento.

Nuestra compañera preguntó a la partera por el origen de aquel niño, a lo que ésta le contestó: «La madre del niño es una joven de 15 años y pertenece a la alta sociedad y que era fruto de amores ilícitos, y que lo llevaba allí por que la sociedad no permite ese escándalo».

Estos hechos si que son escandalosos. Que una joven tenga un hijo es muy natural; pero que una madre se desprenda así de un hijo es criminal.

¡Cuanto mas nobles son las fieras, que esa clase de madres!

Si fuera porque la miseria le obligara podía pasar, pero por temor de la crítica de una sociedad corrompida y degradada no se debe hacer eso, por que es degradarse como lo está la sociedad.

Jóvenes de la alta sociedad, el reproducirse es natural, es honroso, pero el desprenderse así de los hijos es criminal.

En los talleres del ferrocarril en Campana, en la sección de locomotoras hay un jefe insupportable, es una fiera para con los obreros, pero así y todo, pensando el jefe en dar un viaje a Europa, los cabos de varas, vuigo capataces, han tratado de regalar un reloj a su jefe. Pero ganan poco sueldo para hacer ese gasto ellos solos y conciben la idea de haber una suscripción entre los obreros. Al ponerlo en práctica y empezar a mendigar, algunos obreros les contestaban «perdona por Dios hermano, Dios te empare: y otros los mandaban visitar la madre que los parió».

Pero hombre, siempre los cochinos capataces han de querer hacer méritos a costa de los obreros? Afortunadamente en estos talleres se lee bastante El Perseguido y los obreros están preparados para recibir cualquier susto.

Suscripción a favor de El Perseguido

LISTA NUMERO 62

Antonio 0.50, Carlos Fresson 0.60, Leopoldo 0.50, Alvarez 0.25, Eusebio 0.25, Constantino 0.25, Rata 1a. 0.30, Carlos Baldiron 0.20, José 0.50, Ventura Cotoma 0.20, M. Buadas 0.40, Manuel Valverde 0.30, Guillermo 0.50, Pafrech 0.20, Manuel Saenz de Villalonga 0.90, Pujada 0.20, Lalleman 0.50, Oración 0.20, Felix Mateo 0.50, Antonio Olivera 0.20, Un pobre miserable 0.50, Un peregrino productor 0.50, Un muerto de hambre 0.30, Yo 0.20, Boussard 0.50, Un pobre proletario 0.50, Rodolfo de Paris 2.00, El refractario 0.75, El demonio 0.40, Rágasini 0.50, Como quiera 0.50, Un boro 1.00,

Tolina 1.00, Un mata sanos arranca muelas 1.00, E. Regueira 0.50, Un crápula 0.50, Un desesperado 0.30, N. S. 0.30, Quien fuera libre 0.20, Por una milonga 0.06, Un consavol cosa 0.50, Marceau 1.00, Kioscos de Lorea y plaza Lavalle 25 ejemplares 0.75, Idem plaza Tel 11 - 5 ejemplares 0.15, El nombre que quiera 1.00, Es mejor morir como Ravachol que asesinados a traición por un médico 1.00.

GRUPO LOS INVENCIBLES DE BARRACAS Ignorancia y burguesía son enemigos de la anarquía 0.20, Un doctor en fierro 0.20, Sin nombre 0.20, Un rayo 0.10, Uno de la majada 0.10, Un hambriento 0.10, Un enemigo de los curas 0.15, Un bicho feo 0.05, Un traga burgueses 0.20, Un borrachon de grapa 0.10, Un sacristan 0.10, Un doctor en madera aprobado por la universidad de carpintería 0.20, Un albañil de Riotinto 0.40, Sobrante de un café 0.35, S. Balivar 0.20, A. B. Garrido 0.50, Uno 0.10, G.H. 0.50, Un revolucionario 0.40, Harinero 0.20, Valladolid 0.50, B. G. 0.50, Asturiano 0.50, Gral. Prim 0.20, Un zapatero descalzo 0.20, Un madrileño cómico 0.50, Juan sin patria 0.50, Un bandido 0.02, Un vasco 0.40, Mariano 1.00, Un catolich, apostolich y formatge de Holanda 0.50, Ferrari 0.10, Olle 0.15, Uno 0.30, José Pezraza 0.36, Un desgraciado 0.50, Un sarnoso 1.00, Por unas milongas 0.19.

EL GRUPO DE ALMAGRO Un desheredado 0.50, Un fundidor 0.40, Un capitán de artillería 0.60, Uno que escupe a Saens Peña por su mala conducta 0.50, Dinamo 1.00, A. cantavo por verso 0.06, Uno que no se sabe 0.50, Un agente secreto de la Anarquía 0.50, Laureano Guerra 0.50, Un grupo de frailes 0.10, Un destripador de políticos 0.20, Un atorant 0.25, Sobrante de una convidada en la calle Callao 1.00, Lorenzo Decimoni 0.40, Un curtidor de cueros de burgueses 0.30, Un tejedor desnudo 0.70, Un gancho para enganchar curas 1.00, Un pirotécnico 0.30, E. M. 0.30, Uno que muele ligado de burgueses 0.30, G. Benimelis 0.50, José Dominguez 2.00, Carlos chapa 0.16, F. Juan Hock 0.25, A. Espigaces 2.00, Santiago Gay 0.05, Una modista anarquista 0.20, Una maestra que desea casarse con un anarquista 0.20, Un cocinero para cortar la cabeza a los burgueses 0.20, Acepto por el amor libre a la minuta 0.20

DEL INTERIOR

DE CAMPANA - Un Dr. en fraguas 0.50, Un Dr. en fierro 0.50, Un ajustador italiano 0.50, Un mecánico imparcial 0.50, Un desconfiado 0.50, Un remachador 0.50, Valenzuelano 0.50, Un matrimonio anarquista 0.50, El que escribe 0.45, Total pesos 4.45

DE GUARDIA DEL MONTE - M. Jerez 1.10.

DE CORRIENTES - L. Arrate 1.00, Uno que declara guerra a muerte a las aduanas 0.50.

DE SAN LUIS - Un enemigo de Dios y de sus alcahuetes 1.00.

DE CHIVILCOY - Uno que desea la destrucción del sistema presente 0.50, Ravachol 0.50, Un francés borracho 0.50, Un panadero 0.50, Fernandez 0.20, Un catalan 0.50, Un cargador de pasto 0.50, Uno que le agrada la idea 0.50, Uno que queda conforme a primera vista 0.60, Un amigo de los de Jerez 0.45, Un petizo 0.20, Un carrero aburrido 0.30, Otro que se quiere aburrir 0.30, Un amigo 0.50, Un francés 0.20, No pongo nada y compro un folleto 0.20,

DE LA ESTACION BENITEZ - Un enfermo 0.50, Un prófugo de la familia 0.50, Un sobrante 0.05, Total ps. 7.50

DE LA PLATA - Noé Ponte 0.50.

DE VILLA CONSTITUCION - Un descamisado 0.50, Uno que desea ser mucamo de monjas 0.50, Uno que trabaja y no le quieren pagar 0.50, Uno que tiene mas hambre que el abaniquero de Sevilla 0.50, Total 2 ps.

DE PARANA - Satanás 0.50, Uno que nunca se ve 0.50, Vulcano 0.50, Un casado con la hija del padre santo 0.20, Uno de la partida de Paulisco 0.10, Otro que vive helado al lado de una sastrería 0.15, Nuestro padre Jesús el borrego 0.15, Total ps. 2.05

DE MAR DEL PLATA - A Etienne 1.00

DE ROSARIO - Verdad, justicia y fraternidad 0.60, Uno que quiere comer ligado de burguesas 0.50, Un cocinero que quiere asar a los borbones 0.50, Cualquiera 0.50, Mueran los gobiernos 0.50, Un traga burgueses 0.20, Un compañero 0.60, R. T. 0.60, Total 4 pesos

DE SALADILLO - Bernardino Lastra 0.20

DE LUJAN - Bianchi 1.00, Greaghe 10 \$, Total 11 \$

DE BANFIELD - Un atorante de los caños maestros 0.50

DEL EXTERIOR

DE ARCOS DE LA PRONTERA - 15 céntimos en sellos cambiados 0.65

DE SAN PABLO BRASIL - Paul Martens 1000 reis cambiados 0.60

RESUMEN

De la Capital . . . . . \$ 49.44  
Del interior . . . . . " 37.10  
Del exterior . . . . . " 1.25

Total entradas \$ 87.79

SALIDAS

Tirada 4000 ejemplares No. 62 . . . . . \$ 64.00  
Gastos de correo . . . . . " 16.25  
Deficit del número anterior . . . . . " 11.54

Total \$ 91.79  
Deficit \$ 4.00

Hicemos notar que el periódico vive de la protección de los suscritores y muchos no se preocupan de esto, demorando con ello la salida mas a menudo del mismo. José Sisa de San Andrés de Giles recibió 10 pesos para el periódico y no los mandó.

J. Caball de Dolores, rara vez llega el dinero que dice que manda.

Recomendamos a los compañeros del interior los giro postales para mas satisfacción y seguridad.

LA REVOLTE

ORGANE COMMUNISTE ANARCHISTE

Paraissant une fois par semaine

AVEC UN SUPPLEMENT LITTÉRAIRE

SOUSCRIPTION N.º 4

Demarchi L. 2.00, Selvio D. 0.50, Palmiro Besta 0.50, Bianchi 0.50, Gamma 0.50, Soldati J. 1.00, Pensa 0.50, Supplément a Bista 0.50, Patridono 0.90, Riosa 1.00, Colina 0.50, Raminetti 0.50, Chiesa 0.50, Un almacenero Camicia 0.50, Delarne C. 1.00, Fuego 0.60, Capl t 1.00, Augusto Menvielle 0.20, Donambride 1.00, Georges Vial 1.00, L. Vieults 1.00, L. Claiss 1.00, J. B. Patregne 2.00, Cama Negra (El Dorado) 5.00, Eusebio 0.40, Charlette 3.00, Guillaume Dantin 1.15, Un compañero 0.20, Joseph Dorel 0.95, V. Suiffet 0.60, P. Ambros 1.00, Por los presos 0.50, id. de Corrientes 0.50, Maximilien Fauthoux 1.20, Léon teneur 0.20, Couailler 1.00, Remy 0.50, Faustino Castellano 0.50, Felix V. H. 0.25, Mareuille 2.00, P. Torelli 0.50.

Grupo Juventud Comunista Anárquica

Suscripción para publicar La Conquista del Pan

Un muchacho de trece años 0.10, Uno que no puede ver al cura de la villa 0.30, Otro que va a afeitarse al cura pronto 0.35, E. C. 0.50, Lo que quiera 0.50, Un cosmopolita 1.00, Un zapatero 0.20.

GRUPO DE ALMAGRO

JUVENTUD SIGLO XIX

Un compañero anciano 1.50, Dos fabricantes de Vinos de Almagro 1.00, Un Valenciano recién alpargatero 0.50, Uno que pide que se repita el artículo «La Degradación del país», de un entusiasta compañero 1.00, Un comunista anarquico 0.20, Una alpargata 0.10, Manuel Dans 0.50, Un trabajador con hambre 0.20, Sogismundo Rarro 0.20, Nada 0.20, Calamidad 0.50, Francisco Miñaca 0.50, Gabriel Buimelis 0.50, Un curtidor de cueros de burgueses 0.20, Un tejedor desnudo 0.30, Un gancho para enganchar curas 0.50, Un pirotécnico 0.20, E. M. 0.20, Un molinero que muele ligado de burgueses 0.20, Un convencido 0.20, Silva Dodi, por un folleto «entre Campesinos» 0.40, Dinamo (veinte pesos) 20.00, Antonio Huesca de Villa Constitución 2.00, Del Rosario R. T. 0.60.

RECOLECTADO POR ALGUNOS COMPAÑEROS DE VILLA CONSTITUCION

Uno que estuvo en Mella 0.20, Un rebelde 0.20, Uno a quien el patron no le paga 0.10, Un vasco 0.50, Un muchacho 0.10, Un trabajador 0.20, Uno que no se casa por la iglesia 0.20, Don Roque 1.00, Ché, Roque 0.20, Ché, Julio 0.30, Un jobado 0.50, Un endemoniado 0.40, Uno que no cree en la Religión 0.20, Un borracho 1.00, Un alpargatero con muchos chiquillos 1.00, M. Muñoz 0.20, Del Rosario N. R. Blanco 1.00

Sobrante anterior 31,01

Total 72,41

Gastos de correo para expedir folletos y de las listas de suscripción 6,30

Total 66,11

NOTA - En la lista anterior se escaparon dos errores: uno de Necochea y J. Castell está anotado dos veces con 5 pesos y es uno mismo; por eso se rebajan 5 \$. La otra es un cocinero que quiere hacer un guiso de frailes está con 0.50 y deben ser 0.90, pero los 40 están sumados en el total de la lista, como puede comprobarse.

SUSCRIPCION

Los compañeros Alfredo Maret y Victoriano San José han abierto una suscripción para sufragar los 90 pesos que costó la libertad de los tres compañeros presos en el entierro del compañero R. Roca. He aquí el resultado:

Victoriano San José \$ 12, Alfredo Maret \$ 12, Eugenio Tonillet 1.00, Recolectado en una reunion en el café El Dorado \$ 12, Benito Donati 2.00, Dos doctores en fierro 2.00, Mazareti 0.50, Sandier 2.00, Una niña 0.20, Pablo Montero el de Rio-tinto 0.50, Hector Matthey 0.50, Ravachol (Arturo Massanti) 0.50, Salvini 0.50, Gaetano Lombardi 9.00, Manuel Noya 1.00, Antonio Taivo 0.50, M. 0.50, Un chacarero 0.50, Marandi Teodoro 0.50, Juan Fatto 0.20, Gama Fernando 0.20, N. N. 0.20, Pellegrini 0.20, Ropselli Giovanni 0.20, T. Garcia 0.20, Tolinio G. 0.50, J. C. 0.50, Raminetti Juan 0.50, José Lolsati 0.20, Rágasini 0.10, T. Rigli 0.50, Lambinet 0.20, E. Durand 0.20, Poiró Leon 0.30, Demarché Luis 0.50, La compañera de Lopez 1.00, La compañera Satado 0.50, De una anarquista 0.50, El compañero Quesada 1.00, Limones 1.00, Diaz 0.40, Gonzalez 0.50, Alonso 1.00, Marin 0.50, Nuñez 0.50, Martinez 1.00, Vidagaray 1.00, Alvarado 1.00, Vendrell 1.00, Moreno 0.30, Perez

Un enterrador 5.00, Su compañero enterrador tambien 2.00, El padre del Orso 10.00, Total recaudado 90 \$ y 16 céntavos.